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WAT ASS LASS     

EDITORIAL
In dieser Ausgabe des Infos kann von einem wirklichen Erfolg berichtet 
werden, der aufzeigt, dass sich Engagement lohnt, wenn auf politischer 
Seite die Bereitschaft besteht, sich auf einen Austausch einzulassen. 
Seit Jahren engagiert sich der Mouvement Ecologique in weiten Teilen 
zusammen mit der „Lëtzebuerger Landjugend a Jongbaueren“ (LLJ) dafür, 
dass in Schulkantinen verstärkt biologische und regionale Lebensmittel 
sowie auch vegetarische und vegane Gerichte angeboten werden. 
Immerhin serviert Restopolis 3 Millionen Gerichte jährlich! Vor einem 
Jahr traten das Unterrichtsministerium sowie die Verantwortlichen von 
Restopolis in einen Austausch mit dem Mouvement Ecologique und der LLJ, 
mit dem Resultat, dass fundamentale und wegweisende Verbesserungen 
durchgeführt wurden. Falls das Projekt so wie geplant gelingen wird, stellt 
dies einen regelrechten Paradigmenwechsel dar. Mehr S. 2.

Inwiefern mit dem vorgestellten Nachhaltigkeitscheck für Regierungs-
entscheidungen – ebenfalls eine langjährige Forderung des Mouvement 
Ecologique – ein Fortschritt zu verzeichnen ist, wird eine Analyse zeigen, 
auf die im nächsten Info eingegangen wird. 

Sie finden wie immer aber auch interessante Berichte und Tipps im 
Naturschutzbereich, zu Green Events u.v.a.m. 

In diesem Info laden wir Sie aber auch herzlich ein, an einem Austausch zum 
Mouvement Ecologique teilzunehmen (S. 2) bzw. in einer Aktionsgruppe im 
Abfallbereich mitzuwirken (Seite 8).“ Avis aux amateurs!“

DE MOUVEMENT 
AM GESPRÉICH 

MAT SENGE 
MEMBEREN

Eng gutt Geleeënheet fir Äre Mouvement 
besser kënnen ze léieren, Är Iddien ze soen 
oder einfach „nolauschteren“. Avis aux  
amateurs.

E LABEREN AUSTAUSCH  
MAT IECH

Eng ganz Rei Leit interesséiere sech fir de 
Mouvement Ecologique,  verstinn awer 
kee Lëtzebuerg. D‘Grënnung vun enger 
engleschsproocheger Aarbechtsgrupp ass 
geplangt! 

DE MECO GOES ENGLISH

 Analyse weisen, datt Fraen sech besonnesch 
fir ekologesch Themen interesséieren...  
Wat kéint am Mouvement Ecologique  
verbessert ginn, datt sech nach méi Fraen 
géingen abréngen!? An engem laberen  
Austausch steet e.a. des Fro am Fokus. 

FRAEN AM MOUVEMENT

weider Informatioune Säit 2

Virum Summer  
wëllen déi Verant-
wortlech vum  
Mouvement an  
3 Veranstaltungen 
nach weider an  
den Dialog mat de 
Memberen trieden.

RESTOPOLIS: ENGAGEMENT
HUET SECH GELOUNT  



AN EEGENER SAACH    

De Mouvement Ecologique organiséiert reegelméisseg Reuniounen/
Memberforen/ Konferenzen/Veranstaltungen, zu deenen all Member 
häerzlech agelueden ass.  

A leschter Zäit waren och eng ganz Rei Memberforen wou d’Propose 
fir d’Gemengen- an d’Nationalwalen ausgeschafft goufen. Iwwert  
100 Leit hunn dorunner deelgeholl. E grousse Merci un Sie all!

VIRUM SUMMER WËLLEN DÉI  
VERANTWORTLECH VUM  
MOUVEMENT NACH  
WEIDER AN DEN DIALOG MAT  
DE MEMBEREN TRIEDEN

Wëllt Dir „Äre“ Mouvement besser  
kënne léieren? Är Iddie soen? Oder  
einfach „nolauschteren“?

Da luede mir Iech häerzlech an op en Austausch an engem 
labere Kader wou mir zesummen iwwert Froe schwätze wéi:

> Wéi fonctionéiert de Meco?
> Wéi eng Gremie gëtt et ?
>  Wéi kann ee sech abréngen als Member 

wann ee Loscht huet?
>   Wéi gesitt Dir déi ablécklech Aarbecht vum  

Mouvement Ecologique ?
> …

Esou en Austausch ass alt mat neie Memberen, se sinn ëm-
mer ganz laber an entspaant. Ma secherlech ass och deen 
een oder anere „mi laange“ Member interesséiert.

Mir sinn ëmmer zu enger 5-10 Leit, fir datt een e flotte klen-
ge Grupp huet, wou een eben iwwert de Meco, Engage-
ment, seng Virstellungen asw. schwätze kann …. an och 
aner Leit am Meco ongezwonge kënne léiert.

Falls Dir Interessi hutt, da sot eis Bescheed:  
meco@oeko.lu. Mir sichen dann mat den  
interesséierte Leit en Datum an eng Auerzäit, 
déi passt.

Fir eng nohalteg Zukunft brauche mir 
d’Andréck an d’Zesummenaarbecht vu 
jiddwerengem. Obwuel Analyse weisen, 
datt Fraen sech besonnesch fir ekologesch 
Themen interesséieren, spigelt sech dat net 
bei den aktive Membere vum Mouvement 
Ecologique erëm. 

An den Aarbechtsgruppen an am Verwaltungsrot si si leider 
manner gutt vertrueden.

> U wat läit et, datt net nach méi Fraen sech 
am Mouvement abréngen? Zäit? Hemm-
schwell? Dëse Froe wëlle mir eemol spezi-
fesch Raum ginn. Wat kéint verbessert ginn? 
Wat sinn d’Erwaardungen?

Mir wollten eng Kéier „De Bols“ fillen. Interessi? Da sot Be-
scheed! 

Och hei gëllt: mir siche gemeinsam mat den 
Interesséierten en Datum an eng Auerzäit  
déi passt: meco@oeko.lu

An de Gruppe vum Mouvement Ecologique 
ka jiddereen déi Sprooch schwätzen, wou 
hie well: Lëtzebuergesch, däitsch, franséisch, 
englesch. Mais: Viraussetzung ass e bëssche 
Lëtzebuergesch ze verstoen. 

Ëmmer méi am Land verstinn awer kee Lëtzebuergesch an 
hunn Interessi aktiv am Mouvement ze ginn.

> Wat sinn d’Virstellunge vun den 
interesséierte Leit?

> Wéi kéint hiren Engagement mat deem  
vun den anere Gruppen zesummegoen?  
Wéi kéint dat ausgesinn?  

De Mouvement Ecologique organiséiert een Owend mat 
engleschsproochege Leit fir sech doriwwer auszetauschen.

Firwat ass dësen Text da nach op Lëtzebuergesch geschri-
wwen ? Ma well se am Info steet, dee virun allem op lëtze-
buergesch an däitsch ass. 

Mir wollten Iech als Member froe Reklamm ze maache fir 
dës Iddi. D’Texter fannt Dir dann och op englesch bei eis 
um Internet.

Falls Dir selwer Interessi hutt aner Leit kënnen ze léieren 
an an esou engem Grupp matzemaachen oder Leit kennt, 
da sot eis Bescheed, da luede mir si an. Oder sot, si sollen 
sech direkt bei eis mëllen: meco@oeko.lu. Villmools Merci 
am Viraus ! 

IWWREGENS: de Mouvement huet  
eng ganz aktuell franséisch Homepage!

E LABEREN AUSTAUSCH  
MAT IECH

DE MECO GOES ENGLISH FRAEN AM MOUVEMENT

Virum Summer  
wëllen déi Verantwortlech 

vum Mouvement an  
3 Veranstaltungen nach  

weider an den Dialog mat  
de Memberen trieden. 

AN EEGENER SAACH

HUTT DIR INTERESSI?

Da sot eis Bescheed: Mir plangen dann en Datum,  
deen de Leit déi sech gemellt hunn, passt: 

meco@oeko.lu . Tel. 43 90 30-1



GLYPHOSAT-VERBOT:  
INKONSEQUENZ DER REGIERUNG! 

Die Luxemburger Regierung hatte in Luxemburg 
positiverweise den Einsatz von Glyphosat 

verboten. Dieses Verbot wurde nun vom Luxem-
burger Verwaltungsgericht als nicht zulässig ein-
geordnet.

Bei der Lektüre des Urteils erkennt man, dass die-
se Entscheidung u.a. auch darauf beruht, dass das 
Landwirtschaftsministerium diese Entscheidung 
nicht ausreichend begründet hatte. Als Motivation für das Verbot wurde vor allem auch das Koalitions- 
abkommen angeführt, welches sicherlich nicht als legale Basis dienen kann.

Die betroffene Firma jedoch scheint dieses Urteil bereits auf EU-Ebene für sich zu „vereinnahmen“ 
und so darstellen zu wollen, als hätten EU-Mitgliedsstaaten kein Recht auf eine fortschrittliche Politik 
betreffend das Verbot von Pestiziden.

Der Mouvement Ecologique bedauert deshalb ausdrücklich, dass die Regierung nicht beschlossen hat, 
ihre Entscheidung mittels neuem Verbot zu bestätigen und u.a. die Argumentation auf bessere Füsse 
zu setzen. Dies wäre prozedural sehr wohl möglich gewesen, wie der Mouvement Ecologique aus gut 
informierten Kreisen erfuhr. So wäre von Luxemburg ein besonders deutliches Signal ausgegangen.

Der Mouvement Ecologique hofft, dass die Regierung den Weg eines neuen Verbotes gehen wird.

Positiv ist dabei der Appell an die landwirtschaftlichen Kreise weiterhin auf Pestizide zu verzichten. 
Denn in der Tat hat die Vergangenheit gezeigt, dass es „auch ohne“ diesen Einsatz geht!

KUERZ BERICHT    

EHRENAMTLICHES  
ENGAGEMENT FÖRDERN!  
JETZT SOFORT GESETZESPROJEKT 
FÜR „ASBL“ – VEREINIGUNGEN OHNE 
GEWINNZWECK ÜBERARBEITEN

In Zeiten mehrerer Krisen ist das En-
gagement von Menschen von ent-

scheidender Bedeutung, insbesondere 
um den Zusammenhalt in der Gesell-
schaft zu stärken. Das Parlament arbei-
tet seit Jahren an einem Gesetz über 
Vereine ohne Gewinnzweck (ASBL), und 
der Mouvement Ecologique fordert, 
dass darin das Ehrenamt stärker ge-
fördert wird. Zu diesem Zweck hat der 
Mouvement Ecologique einen Brief an 
die zuständige parlamentarische Kom-
mission geschickt.

Den vollständigen Brief finden sie auf meco.lu

REFORM VON “RESTOPOLIS”:  
EIN MEILENSTEIN IN DER VERPFLEGUNG VON SCHULKANTINEN 

Mit 45.000 Essen pro Tag bzw. 3 Millionen Gerichten pro Jahr 
stellen die Schul- und Gemeinschaftskantinen, die von “Resto-

polis” beliefert werden, einen potenziellen Absatzmarkt für die 
Luxemburger Landwirtschaft dar. Dies im Besonderen aus der Sicht 
der biologischen bzw. regionalen Landwirtschaft sowie kleinerer 
und mittlerer Betriebe. Gerade staatlich subventionierte Kantinen 
– so die langjährige Forderung des Mouvement Ecologique - sollten 
Vorreiter dabei sein, einen hohen Anteil an Produkten aus kurzen 
Kreisläufen und somit aus heimischer Landwirtschaft zu nutzen.

Der Beschluss, die Struktur von  “Restopolis” zu einer regelrechten 
Verwaltung fortentwickeln, stellte daher eine ideale Gelegenheit 
für den Mouvement Ecologique dar, sich dafür einzusetzen, dass 
das von der Regierung selbst proklamierte Ziel “mehr bio und mehr 
regional” verstärkt in die Praxis umgesetzt wird.

Genau dies soll nun erfolgen, wie in einer Pressekonferenz des  
Erziehungsministeriums und Verantwortlichen der Restopolis- 
verwaltung – in Präsenz der „Lëtzebuerger Landjugend a Jong- 
baueren“ sowie dem Mouvement Ecologique dargelegt wurde. 

----------------------------------

Es ist in diesem Zusammenhang schon recht einmalig, dass der Mou-
vement Ecologique an einer Pressekonferenz eines Ministeriums  
teilnimmt.

Im Dossier „Restopolis“ hat sich der Mouvement Ecologique  
jedoch sehr bewusst zu diesem Schritt entschlossen. Seit Jahren 
engagieren wir uns, wie erwähnt – in weiten Teilen zusammen mit 
der „Lëtzebuerger Landjugend a Jongbaueren“ - für entsprechen-
de Reformen in der Versorgung der Schulkantinen. Mehrere Stel-
lungnahmen wurden verfasst, diverse Unterredungen fanden statt, 
Konferenzen wurden organisiert u.a.m.

In den Gesprächen mit dem Unterrichtsminister und seinen Beam-
ten sowie Verantwortlichen von Restopolis zeigten diese sich sehr 
offen. Zahlreiche wichtige Vorschläge vom Mouvement Ecologique 
und der „Letzebuerger Landjugend“ wurden dabei aufgegriffen.

Die großen Verbesserungen für die zukünftige Versorgung der 
Schulkantinen (die auch im genannten Gesetz aufgenommen wur-
den) sind u.a.:

-     Bis dato konnten kleinere bis mittlere landwirtschaftli-
che und gartenbauliche Betriebe ihre Produkte kaum bei 
„Restopolis“ anbieten. So entging den Landwirten ein doch 
sehr großer Absatzmarkt. Gerade diesbezüglich findet nun 
eine fundamentale Reform statt: mittels einer digitalen 
Plattform kann sich nun jeder Betrieb an einer Ausschrei-
bung beteiligen. Dies ist ein Quantensprung für die Absatz-
möglichkeiten der Luxemburger Betriebe.

-     Darüber hinaus wird nicht mehr der 
Preis der Lebensmittel das alles ent-
scheidende Kriterium bei der Aus-
schreibung sein. Biologische bzw. 
regionale Produkte werden geför-
dert und haben Vorrang. 

-     Gebrochen wird dann auch mit der 
Vorgabe, dass quasi alle Schulkan-
tinen in einer Woche das gleiche 
Gericht auf dem Menüplan haben. 
Denn gerade auch diese Bestim-
mung verhinderte, dass kleinere Pro-
duzenten „mitmachen“ konnten. Sie 
produzieren nicht genug von einer 
bestimmten Ware, um an einem Tag 
tausende Schüler:innen in einer gan-
zen Reihe von Schulkantinen damit 
zu versorgen. Die Vielfalt und kurze Wege stehen im Fokus.

-     Und sehr wichtig auch: das vegetarische und das vegane 
Angebot werden ausgebaut.

Die Liste der positiven Neuerungen ließe sich fortführen. Nun wird 
es ein Jahr Testphase geben, um zu schauen, ob auch die Ziele er-
reicht werden können und ob eventuelle Nachbesserungen sinnvoll 
sind. Zudem müssten die Landwirte ja nun auch über die neuen 
Absatzmärkte informiert werden.

Diese Neuerungen sind ein äußerst wichtiger Schritt in Luxemburg 
zur Förderung der biologischen und regionalen Landwirtschaft. 
Endlich erhalten Landwirte recht garantierte Absatzmöglich- 
keiten und können ihre Produktion bzw. deren mittelfristige  
Planung darauf ausrichten und sogar ggf. neu gestalten. Diese  
Neuerungen sind dann auch von zentraler Bedeutung für den Bio-
landbereich, dem ebenfalls weitaus bessere Vermarktungsmög-
lichkeiten offen stehen.

Das Erziehungsministerium zeigt mit dieser Reform, dass es nicht 
nur darum, geht an die Verantwortung der 
einzelnen Konsumenten zu appellieren, bio-
logische und regionale Lebensmittel zu kau-
fen, sondern selbst bereit ist, Verantwortung 
durch eine strukturelle Reform zu überneh-
men.

Angesichts dieser Tatsache hat der Verwal-
tungsrat des Mouvement Ecologique entschie-
den, an der öffentlichen Vorstellung der Refor-
men teilzunehmen.

Bleibt zu erwähnen, dass es das erste Mal 
seit ganz langem ist, dass ein Minister der-
art auch anerkennt, dass das Engagement 
von NGOs zu positiven Veränderungen führ-
te. Dies ist gerade in diesen Zeiten, wo auch 
das Engagement nicht immer so einfach ist,  
besonders positiv zu werten.

Weitere Informationen auf:  
www.meco.lu
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Restopolis reell reforméieren -

amplaz just e neien Ustrach ze ginn!

VIRAUSSETZUNGE FIR HÉICHWÄERTEG MENÜ’EN  
FIR EIS JUGENDLECHER SCHAFEN  

- BIOLOGESCH, REGIONAL A VEGETARESCH / VEGAN! 
 

GESETZESPROJET NO 7792 ELO IWWERSCHAFFEN!
GEMEINSAME STELLUNGNAHME DER  

„LËTZEBUERGER LANDJUGEND A JONGBAUEREN“ UND DES MOUVEMENT ECOLOGIQUE

Fërderung vu Liewesmëttel aus der

Regioun duerch en neien Zertifizéierungs-

a Qualitéitssystem

ENG ABSOLUT NOUTWENDEGKEET – MEE GRONDSÄTZLECH 
NOBESSERUNGE MUSSE GEMAACH GINN!

GEMEINSAME STELLUNGNAHME VON  
„LANDJUGEND A JONGBAUEREN“ & MOUVEMENT ECOLOGIQUE
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Jahrelanges Engagement hat sich gelohnt....
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…so der Titel des Webinares, welches am Montag, den 24. Ap-
ril 2023 im Rahmen der Kampagne „Méi Gréngs an eise Stied an  
Dierfer“ stattfand.

Organisiert wurde das Webinar vom Mouvement Ecologique und 
Oekozenter Pafendall in Zusammenarbeit mit dem Klima-Bünd-
nis Lëtzebuerg und mit der finanziellen Unterstützung des Minis- 
teriums für Umwelt, Klima und nachhaltige Entwicklung. 

In ihrer Einführung, machte die Verantwortliche für Biodiversität 
und Umwelt beim Movement Ecologique, Michelle Schaltz, deut-
lich, dass  vor allem der Klimaschutz weiter die Priorität Nummer 
eins sein muss, wenn von Klimapolitik gesprochen wird. 

Klimaanpassung in Städten und Dörfern
Darüber hinaus muss aber auch die Klimaanpassung konsequent 
angegangen werden. Die Klimaveränderungen sind mittlerweile 
auch bei uns spürbar und werden in den nächsten Jahren voraus-
sichtlich zunehmen. Der letzte Sommer war der zweitwärmste seit 
Beginn der Aufzeichnungen im Jahr 1838. Es war der Sommer mit 
den meisten Sommertagen (über 25 Grad) und mit den meisten 
Hitzespitzen (über 30 Grad). „Die Hitzewellen und der anhaltende 
Regenmangel seit März führte zu einer beispiellosen Trockenheit“, 
das schreibt der service météorologique national der ASTA in  
seiner Zusammenfassung der Aufzeichnungen von 2022. 

Diese Klimaveränderungen haben natürlich einen großen Impakt 
auf die Landwirtschaft, auf die Wälder und andere naturnahe  
Lebensräume sowie Wasserhabitate und Reserven. Alles Bereiche, 
die uns Menschen und unsere Lebensweise direkt oder indirekt  
beeinflussen. 

Ganz unmittelbar begegnen die meisten Menschen den Klima- 
veränderungen jedoch dort, wo sie arbeiten und wohnen: in  
unseren Städten und Dörfern. 

Durch Versiegelung und Bebauung sowie energieintensive Aktivitäten  
wird die Erhitzung in den Städten und Dörfern noch gesteigert. 
Städte aus Beton und Asphalt erhitzen sich stärker am Tag als das 
umliegende Offenland und kühlen in der Nacht weniger schnell ab. 
Die Versieglung und der Verlust an offenem Boden und Pflanzen 
verhindern auch die Versickerung und Verdunstung von Regenwas-
ser und begünstigen Überschwemmungen bei Starkregenereignis-
sen. Die Lebensqualität sinkt und für vulnerable Personengruppen 
entsteht ein lebensbedrohliches Umfeld.  

Städte und Dörfer müssen sich mit diesen Entwicklungen ausei-
nandersetzen und Maßnahmen ergreifen, um ihnen entgegenzu- 
wirken. 

Wie diese Auseinandersetzung aussehen kann, und welche  
Maßnahmen ergriffen werden können bzw. müssen, dazu lieferte 
das Webinar einige Antworten.

Kartenspiel zeigt Bandbreite von Klimaanpas-
sungsmaßnahmen auf
Lex Faber, Koordinator der Cellule nationale d’Information pour la 
Politique Urbaine (CIPU), stellt die Arbeiten und Erkenntnisse des 
CIPU zum Thema Klimaanpassung in der Stadtentwicklung vor. Die 
CIPU hat sich vor allem in den Jahren 2020 bis 2022 mit dem Thema 
auseinandergesetzt. Die Aufzeichnungen des Online-Colloques 
„Stadt , pass ’ dich an!“ können auf der Internet-Seite der CIPU  
eingesehen werden. Neben zwei Workshops, wurde auch ein Karten- 
spiel zum Thema „Klimawandelanpassung in städtischen Räu-
men“ erstellt. Es beinhaltet 29 Maßnahmen, aufgeteilt in 5 Katego-
rien, welche Gemeinden und Planer die vielseitigen Möglichkeiten 
aufzeigen soll und ihnen erlaubt die Maßnahmen je nach Kontext 
auszuwählen bzw. zusammen zu stellen. Zu den Schlussfolgerun-
gen der Workshops gehörte z.B. die Festlegung von Richtwerten 
für Flächenfreihaltung und Grauwassernutzung über die kommu-
nalen Reglemente, sowie der konsequente Schutz und die Freihal-
tung von natürlichen Retentions- und Überschwemmungsgebieten. 

Klimapakt, Naturpakt und Pacte Logement
Bruno Barboni, Leiter der Abteilung „Pactes avec les communes“ 
der Klima-Agence, erläuterte inwiefern die drei Pakte - Klimapakt 
2.0, Naturpakt und Pacte Logement – in ihren großen Zügen Be-
mühungen im Bereich Klimaanpassung unterstützen. Besonders 
hervorgehoben wurden die Maßnahmen 1.1.3 Klimaanpassungs-
konzept und 1.2.3 Klimaanpassungsplanung des Klimapaktes, 
welche bis dato von knapp 50 % bzw. 40 % der 59 zertifizierten 
Gemeinden ausgewählt wurden (wobei es sich eher um Gemein-
den handelt, welche insgesamt einen hohen Zertifizierungs- 

KUERZ BERICHT    

EIS STIED AN DIERFER FIT FIR D’KLIMAVERÄNNERUNGE MAACHEN! 
DUERCHGRÉNGUNG AN ENTSIGELUNG GÉINT HËTZTINSELEN AN IWWER-
SCHWEMMUNGEN…

status erreicht haben). Auf die Frage einer Teilnehmer:inn, ob 
die Klima-Agence den Gemeinden eine Vorlage für das Klimaan-
passungskonzept bzw. die -strategie zur Verfügung stelle, erwi-
derte Herr Barboni, dass es zwar Vorgaben gäbe, das Konzept/
die Strategie aber individuell von der Gemeinde, im Austausch 
mit dem/ der Klimaberater:inn ausgearbeitet werden muss. Er 
erwähnte auch die Möglichkeit, sich zu mehreren Gemeinden zu-
sammen zu schließen um gemeinsam ein Konzept oder eine Stra-
tegie auszuarbeiten. Diesen Weg sind z.B. die SIAS-Gemeinden 
Niederanven, Contern, Sandweiler und Schuttrange gegangen, 
wie es Kevin Becker, vom Service technique der Gemeinde Nie-
deranven nach den Vorträgen kurz erläuterte. Unter folgendem 
Link finden Sie den „Klimaupassungskonzept Endbericht” sowie 
den „Endbericht Moossnamekaart“ der Gemeinde Niederanven.   
https://www.niederanven.lu/lu/emwelt/klimapakt/ziler-2030 

Neben den Maßnahmen 1.1.3 und 1.2.3, enthalten vor allem  
Klima- und Naturpakt weitere Maßnahmen, welche der Klima- 
anpassung und Durchgrünung der Ortschaften zugutekommen. Des 
Weiteren können Gemeinden im Rahmen des Klimapaktes, über die  
thematische Zertifizierung „Klimawandelanpassung“ eine einmalige  
Prämie von 10.000 € erhalten. Bis jetzt hat jedoch noch keine  
Gemeinde diese Auszeichnung erhalten.   

Thematisiert wurde auch die Notwendigkeit, die Maßnahmen der 
Pakte auf ihren tatsächlichen Nutzen für den Klimaschutz/-anpas-
sung resp. den Naturschutz zu evaluieren. 

Die Vorträge von Lex Faber und Bruno Barboni wurden aufgezeich-
net (Info: und sind auf www.meco.lu einsehbar). 

Anregungen aus dem Ausland: Klimaanpassungs-
konzept - & Strategie Freiburg im Breisgau 
Silke Schlegelmilch, Grünordnungsplanerin und ehemalige Pro-
jektleiterin des Klimaanpassungskonzepts Hitze, und Verena Hil-
gers, Klimaanpassungsmanagerin der Stadt Freiburg im Breisgau, 
stellten das Klimaanpassungskonzept und die Klimaanpassungs-
strategie der Stadt Freiburg vor. 

Frau Hilgers machte am Beispiel der Stadt Freiburg deutlich, warum 
es für Städte und Gemeinden unerlässlich ist sich mit dem Thema 
der Klimaanpassung auseinander zu setzen und konkrete Maßnah-
men zu ergreifen. Dabei stellte sie klar, dass die Handlungsfelder 
der Klimaanpassung sehr vielseitig sind und der Siedlungsraum zwar 
ein wichtiger, jedoch nur ein kleiner Teil dieses Handlungsraums ist. 
Frau Schlegelmilch ging weiter auf das Klimaanpassungskonzept 
„Hitze“ der Stadt Freiburg ein. Dieses wurde bereits 2016-2018 er-
arbeitet. Hervorzuheben ist hier, dass der Vorschlag/die Anfrage 
ein solches Konzept zu erstellen, vom Stadtplanungsamt vorge-
bracht wurde. Der Vorschlag kam im Rahmen der Überarbeitung 
des Flächennutzungsplans, für welches das Klimaanpassungskon-
zept als fachliches Gutachten als unbedingt nötig eingestuft wurde. 
Die Anwendung ist aber viel breiter und geht über den Flächennut-
zungsplan hinaus. 

Ausgearbeitet wurde das Konzept vom Stadtplanungsamt in  
Zusammenarbeit mit dem Umweltschutzamt und dem Garten- 
und Tiefbauamt, und im Auftrag des Gemeinderates, der es 2019  
verabschiedete. 

Des Weiteren erläuterte Frau Schlegelmilch, dass es sich bei dem 
Klimaanpassungskonzept um eine Art Fachgutachten handelt, das 
vor allem für die städtebauliche Planung dient und räumliche Aus-
sagen und Empfehlungen formuliert, jedoch nicht mit anderen 
Fach-Belangen abgewogen ist. Es formuliert keine Ziele und gibt 
keinen Zeit- und Finanzierungsplan vor. 

Das Klimaanpassungskonzept setzt sich aus mehreren Bausteinen 
zusammen: 

-  Eine Klimaanalyse, welche die wichtigsten Klimaparameter 
modelliert (Temperatur, bioklimatische Belastung, Wind-
geschwindigkeit und -richtung, Kaltluftvolumenstrom) und  
Klimaprojektionen auf das Stadtbild projektiert. 

-  Eine Vulnerabilitätsanalyse, welche aufzeigt, wo Hitze auf be-
sonders sensible Strukturen (z.B. Schulen, Altersheime, etc..) 
trifft und so mögliche „Hot Spots“ identifiziert. Zu ausgewähl-
ten Hot-Spots wurde jeweils ein Steckbrief erarbeitet, in wel-
chem Empfehlungen für planerische Tätigkeiten formuliert 
werden. 

-  Ein Maßnahmenkatalog mit 37 Maßnahmesteckbriefen,  
unterteilt in die Bereiche: Grün- und Freiraumsystem, Stadt- 
und Gebäudestrukturen, Mobilität und Wasser im Stadtraum.  

-  Eine Definition von 10 Stadtstrukturtypen, mit 10 Maß-
nahmeportfolios. 

Kernstück des Konzepts ist aber der Maßnahmenplan, eine Maß-
nahmekarte, welche für die betroffenen Bereiche raumkonkrete 
Empfehlungen gibt (So z.B. die Einrichtung neuer Pocket Parks oder 
Baumpflanzungen). 

Das Klimaanpassungskonzept findet Anwendung in: 
-  der formellen Planung (Flächennutzungsplan & Bebauungs-

plänen), 
-  der informellen Planung (städtebauliche Rahmenpläne, städ-

tebauliche Wettbewerbe, Standortsuchen und Fachkonzepte), 
-  der Planung, Ausschreibung und Umsetzung von städti-

schen Gebäuden und Flächen (Gestaltung öff. Grün- und  
Verkehrsflächen, Spielplätze, Kindergärten, Schulen und  
sonstiger Verwaltungsgebäude), 

-  der Sensibilisierung und Wissensvermittlung (private  
Flächeneigentümer, Fachakteure der Planung & Immobilien-
wirtschaft), bei der Beurteilung von Anträgen (Bauanträge, 
Anträge Baumfällung),

-  der Ausarbeitung von Förderungsprogrammen (z.B. Dach-, 
Fassadenbegrünung & Entsiegelung). 

Ein wesentlicher Punkt, ist der, dass über das Klimaanpassungskon-
zept, klimarelevante Aspekte zu einem sehr frühen Zeitpunkt in 
der Planung thematisiert werden und somit auch Berücksichtigung 
finden können. So kann z.B. der Erhalt von einem wertvollen Baum- 
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Elo am Fréijoer, fänkt Är Wiss erëm un ze wuessen. Esou mun-
cher een huet de Reflex direkt ze méinen, ouni sech dobäi eppes 

Schlechtes ze denken. Ma faarweg Bléie fannen d’Beien an aner In-
sekten aktuell virun allem op de „wëlle Wisen“.

Eng Rei Gemenge maachen et scho fir: si méien hier Wisen an de Par-
ken, laanscht Stroossen asw. mi spéit, resp. loosse Beräicher stoen.

Maacht och Dir mat a loosst Är Wiss stoen!
Loosst och Dir zumindest een Deel vun Ärer Wiss stoen an erfreet 
Iech un de faarwege Bléien an dorunner, datt Dir ee Liewensraum 
an eng Nahrungsquell fir d’Insekten - an esou och fir d’Vigel an aner 
Déieren - erhalt.

Wann Dir eréischt nom 15.Juni méint, hunn d’Kraider Zäit auszesoen. 
Esou schaaft Dir een aarteräiche Liewensraum.

Erfreet Iech un der faarweger Villfalt –  
a spuert d’Zäit
Sot och Äre Gemengeresponsabel, datt Dir léiwer faarweg Bléiewiss 
laanscht d’Weeër hätt, wéi kuerzgeméinte gréng Stëppelen.

Schéckt eis Är Fotoe vun Ärer „wëller Wiss“ oder flotte Wisen an 
ärer Gemeng op natur@oeko.lu. Mir verëffentlechen se op eisen 
Internetsäiten an och am Kéisecker info.

Weider Informatiounen zu engem naturnoe Gaart fannt Dir op  
www.naturelo.meco.lu/tipps/gaerten/. Wieder Tipps, fir Ären  
einfache „Wues“ zu engem Paradäis fir Insekten, Beien a Päiper-
leke maache kënnt, fannt dir hei drënner. Kuckt och d’Campagne  
„Méi net am Mee“ vum SIAS.

Den einfache „Wues“ zu engem Paradäis fir  
Insekten, Beien a Päiperleke maachen - Gewosst 
wéi!
ie Grundvoraussetzung, die Ihnen viel Zeit spart, ist: Rasenmäher 
stehen lassen! 

1-2 Mal im Jahr Mähen reicht aus, um zu verhindern, dass Sträucher 
und Bäume aufkommen (Verbuschung). 

Der Vorteil von 1-2 Mal Mähen: die Wiesenkräuter können blühen 
und Samen bilden. Beide dienen Insekten und Vögel als Nahrungs-
quelle. 

So legen Sie sich eine blütenreiche Wiese an:

Es gibt mehrere Möglichkeiten, sich eine blütenreiche Wiese anzule-
gen. Wie sie am besten vorgehen, hängt auch vom aktuellen Zustand 
Ihrer Wiese ab: 

Option 1:  Regelmäßig gemähter, nicht gedüngter Rasen 

Sie besitzen eine Wiese oder einen Rasen, der bis jetzt regelmäßig 
gemäht wurde? Sie haben diesen aber nicht gedüngt und haben im 
besten Fall auch das Mahdgut regelmäßig abgetragen? Dann haben 
Sie einen sogenannten „nährstoffarmen“ Rasen und der Übergang 
zur blütenreichen Wiese ist nicht aufwendig. Eigentlich könnten Sie 
Ihren Rasenmäher verschenken und ab jetzt nur noch ein- bis zwei-
mal im Jahr mit einem Balkenmäher oder einer Sense mähen. 

NATURELO    

MAACHT ÄR WISS ZU ENGEM PARADÄIS FIR PÄIPERLEKE, BEIEN AN  
INSEKTE – A SPUERT IECH AN ENGEMS AARBECHT! 

Beachten Sie den günstigen Zeitpunkt fürs Mähen:

•     sind viele Kräuter in der Wiese vorhanden, mähen Sie am 
besten ab Mitte Juni und Oktober. 

•     handelt es sich um eine eher nährstoffreiche Wiese mit weni- 
gen Arten, dann mähen Sie bereits im Mai und September. 

Folgende Tipps sind zudem wichtig:  

-     Mahtgut entfernen – aber erst nach einigen Tagen: Bei ei-
ner artenreichen Wiese sollte das Mahdgut idealerweise 
ca 3 Tage in der Sonne auf der Fläche liegen bleiben (damit 
die Samen ausfallen und Insekten herauskrabbeln können). 
Dann sollte es gewendet und immer von der Fläche abgetra-
gen werden. Durch das Abtragen des Mahdgutes wird die 
Fläche weiter ausgemagert. Dies begünstigt die Ausbreitung 
der Wildkräuter, da sie auf mageren Flächen fettem Gras im 
Wachstum überlegen sind.  

-     Wiese nicht „auf ein Mal mähen“: Lassen Sie einen Teil s 
tehen und mähen Sie diesen 3-4 Wochen später. So erlauben 
Sie nicht nur, dass Kräuter, die noch nicht ausgesamt haben, 
dies noch tun könne. Sie erhalten auch einen Rückzugsort für 
die Insekten, die hier leben. 

-     Teil ganzjährig nicht mähen: Sie können auch einen Teil der 
Wiese das ganze Jahr über stehen lassen und erst im Herbst 
oder im darauffolgenden Frühjahr abmähen. Die Insekten 
können somit die Halme für ihre Eiablage nutzen und die  
trockenen Samenstände bieten Vögeln Nahrung. 

-     Fangen Sie „übersichtlich“ an: Sie müssen nicht von 0 auf 
100 die ganze Wiese/den Rasen extensivieren. Wenden Sie 
die extensive Mahd erst mal auf einem Randstreifen oder 
einer Insel an. Am besten in einem sonnigen Bereich ihres 
Gartens. Und beobachten Sie, welche Vielfalt in Ihrer Wiese 
steckt, wenn Sie diese wachsen lassen. 

bestand mit Verweis auf das Klimaanpassungskonzept argumen-
tiert werden. 

Seit 2022 ist auch ein Klimaanpassungskonzept Regenwasser in 
Ausarbeitung. Über dieses soll z.B. der Rückhalt und die Speiche-
rung von Regenwasser verbessert werden um, dieses den Grün- 
flächen und – Strukturen zur Verfügung zu stellen. Ein Vorhaben, 
welches bei Neuplanungen durchaus realisierbar ist, im Bestand 
aber deutlich anspruchsvoller/schwieriger ist. Wegen der heißen 
und vor allem trockenen Sommern ist es zunehmend schwieriger 
Bäume zu erhalten. Hier müssen die Baumstandorte so angepasst 
werden, dass sie dem Baum möglichst viel Platz, Wasser und Luft 
zur Verfügung stellen. Die Stadt Freiburg hat sich auch damit ab-
gefunden, dass Grünflächen oder z.B. auch die grünen Straßen-
bahngleise, im Sommer nicht grün, sondern eher braun sind. Es 
wäre unverantwortlich sie mit Trinkwasser zu bewässern, da dieses 
in den heißen und trockenen Perioden eh schon knapp ist.    

Frau Hilgers ging dann im Detail auf die Klimaanpassungsstrate-
gie ein. 2021 entschied der Gemeinderat der Stadt Freiburg, auf 

Initiative und Aufforderung der Gemeindeämter, die Klimaanpas-
sungsstrategie zu aktualisieren. Die Situation sollte neu bewertet, 
mit strategischen Zielen, einem konkreten Maßnahmenplan, sowie 
einem Finanzierungsplan unterlegt werden. Diese Strategie wird 
Ämterübergreifend von einer internen Projektgruppe ausgearbei-
tet. Parallel zu der Ausarbeitung der gesamtheitlichen Strategie 
werden aber weiterhin Maßnahmen des Klimaanpassungskonzep-
tes Hitze und Regenwasser umgesetzt.  

Weder das Klimaanpassungskonzept noch die Klimaanpassungs-
strategie sind rechtsverbindlich. Sie stellen sicher, dass klimare-
levante Aspekte in dem Entscheidungs- und Planungsprozess be-
rücksichtigt werden und helfen bei der Argumentation, werden 
aber immer auch mit anderen Belangen abgewägt. Womit eine 
Gemeinde aber Rechtsverbindlichkeit schaffen, kann sind Satzun-
gen. Z.B Gründachsatzung oder allgemein Grünraumsatzungen. Die 
Ausarbeitung und Verabschiedung einer oder mehrere solcher Sat-
zungen wäre z.B. auch eine mögliche Maßnahme der Klimaanpas-
sungsstrategie. Nach dem Motto: wir nehmen uns vor, bis zum Jahr 
XY eine solche Satzung zu beschließen.    

Flächige Maßnahmen, wie z.B. die Identifikation des Entsiegelungs-
potentials auf dem gesamten Stadtgebiet und auch die Umsetzung, 
heißt kleinräumig zu entsiegeln, erfolgen bei der Stadt Freiburg z.B. 
auch über Drittmittelgenerierung.  

Unterlagen zur Veranstatlung finden Sie auf www.meco.lu. 

Option 2: Gedüngter Rasen mit fettem Gras 
Sie besitzen eine nährstoffreiche Fläche mit fettem Gras oder vielen 
„Problempflanzen“? Dann kommen sie nur schwer daran vorbei, die 
bestehende Vegetation zu entfernen und eventuell auch den Boden 
auszutauschen bzw. durch die Zugabe von Sand auszumagern. Auf 
nährstoffreichem Boden wird fettes Gras immer im Vorteil gegen-
über Wiesenkräutern sein. Es wird schneller wachsen und den Platz 
schnell auffüllen, sodass Kräuter keine Chance haben sich zu etab-
lieren. „Problempflanzen“ vermehren sich oft über ihr Wurzelwerk. 
Auch hier ist ein Bodenaustausch deshalb oft unumgänglich.

Wie Sie hierbei am besten vorgehen, entnehmen Sie der Broschüre  
„Anlage von naturnahen Grünflächen im Siedlungsbereich – Ein 
Praxisratgeber für Gemeinden und Interessierte“ (2. Auflage 2022). 
Die Broschüre kann online eingesehen oder auch u.a. im Oekozenter 
Pafendall erworben oder in der Oekobib ausgeliehen werden.  

Für die Ansaat einer neuen Wildblumenwiese verwenden Sie am 
besten den „Wëllplanzesom Lëtzebuerg“. Alle Infos hierzu finden Sie 
auf: www.naturelo.meco.lu/wellplanzesom-aus-der-regioun/
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MOVE.    

UREEGENDEN DISKUSSIOUNSOWEND AM GUDDE WËLLEN:  
JONKER SCHWÄTZE MAT!

An der Ouschtervakanz huet eis Diskussiounsronn am Gudde Wëllen stattfonnt. Ënnert dem Titel 
«Klimakris, Engagement, Walen a villes méi…Jonker schwätze mat!» hu mir et eis mat Drinks, 

vegan/vegetarescher Pizza a Popcorn bequeem gemaach. Mir hunn doriwwer geschwat, wéi jonk Leit 
sech hautzedaags engagéiere kënnen, wéi si sech drop virbereeden fir eng éischte Kéier wielen ze 
goen a firwat et sënnvoll wier, och schonn e Walrecht ab 16 ze hunn. Verschiddener hunn erzielt, wéi 
si sech schonn an hirer Schoul, an hirer Gemeng, am Jugendhaus oder bei move. engagéieren, a wat 
si motivéiert. Besonnesch cool ass et, wann ee mierkt, datt een eppes a sengem Ëmfeld verännere 
kann. Ee Jonken huet zum Beispill dovu gezielt, datt hien matgehollef huet, de Wee bis a säi Lycée méi 
vëlosfrëndlech ze maachen, an datt säitdeem och méi Schüler:innen mam Vëlo an d’Schoul fueren.

Mat dobäi waren de Minister fir Energie a Landesplanung, Claude Turmes, an d’Blanche Weber, 
Presidentin vum Mouvement Ecologique. Béid hu betount, datt si zënter laangem aktiv sinn, well si 
dru gleewen, datt een eppes am Positive verännere kann duerch säin Engagement, op een dat elo an 
enger Organisatioun mécht oder an enger Partei. Mais och ganz wichteg ass fir si, datt et och fir ee 
perséinlech ganz beräicherend ass, wann een sech an engem Grupp vu Gläichgesënnte fir eng besser 
Zukunft asetze kann. Do ware mir eis och alleguerten eens. Et gouf och betount, datt et wichteg ass, 
konstruktiv a respektvoll mateneen ze diskutéieren a gemeinsam no de richtege Weeër ze sichen an 
déi ëmzesetzen.

Et war e liewegen an ureegenden Austausch tëschent alle Leit, dee sécherlech jidderengem eppes 
bruecht huet. Esouwuel deene méi Jonken, wéi och deene Leit déi scho méi laang derbäi sinn.

D’Alice vu move. war och mat dobäi: “Den Owend war interessant, ech hu gären nogelauschtert.  
Et war och ganz wichteg fir mech ze wësse wat aner Leit (déi net onbedingt nëmme fir d’Ëmwelt  
kucken) fuerderen. Den Owend war wierklech chill an ech konnt heiansdo gutt laachen, ech bereien 
net komm ze sinn!”

MOVE.YOUR.VOICES - DAT WAR EE (MOVE.) FEST!

Den 22. Abrëll war am  
Oekozenter rëm eng méi 

lass. Fir d’move.Fest hunn 
sech nees vill Jonker a man-
ner Jonker am Pafendall ge-
traff fir zesummen eng gutt 
Zäit ze verbréngen a sech 
auszetauschen, dëst bei 
guddem Iessen a mat Musek 
vu coole Bands. Wéi gewinnt 
waren och eng Rei flott Ak-
tivitéite geplangt, déi sech 
- wéi kéint et anescht sinn 
- ronderëm d‘Superwaljoer 
2023 gedréint hunn.

D’move-ler hunn sech scho 
moies am Oekosoph getraff 
fir d’Iessen ze preparéieren 
an d’Zelt ze dekoréieren. Wéi et dunn um 16 Auer offiziell lass gaangen ass war den Eck fir de Kleeder-
tausch prett an och eng Leinwand war opgeriicht, op där d’Leit opschreiwe konnten, wat si sech vun 
enger Gemeng fir d’Zukunft wënschen an erwaarden.

Um hallwer 6 war et Zäit fir 
d’Pubquiz zum Superwaljoer.  
6 Ekippe ware mat dobäi an 
hunn sech de Froen an de Kate- 
gorien (1) Walen (2) Parteien an 
(3) Theme gestallt. Säit wéini 
duerfe Fraen zu Lëtzebuerg wie-
len? Wéi vill Parteie presentéi- 
eren dest Joer Kandidat:innen 
bei de Gemengewalen? A wéi 
eng Partei huet sech an hirem 
Walprogramm am meeschte 
mam Thema Klimakris ausernee 
gesat? Des a méi Froen hunn 
net nëmme fir Kappzerbrieches, 
mee och fir lieweg Diskussioune  
gesuergt. D’Gewënnerekipp 
„Tommy“ huet sech mat ganzen 
19 vu 30 méigleche Punkten  
duerch-gesat an sech domat 
den Haaptpräis, en Iessen am 
Oekosoph, geséchert.

Den Owesprogramm war haapt-
sächlech vun de Concerten 
op der Terrass vum Oekosoph 
gepräägt. Mat Lyra, enger  

Indie/Alternative-Band an 
Dystate, déi Art-Rock Musek  
maachen, waren direkt 
zwou Schülerbands aus 
dem Kolléisch um Fest mat 
dobäi. De Publikum konnt 
et sech beim reeneregen 
Abrëllswieder am Zelt be-
queem maachen, a bei gud-
der Musek de vegane Kebab 
genéissen. Dank dem Team 
vu Fräiwëllegen aus dem 
Mouvement Ecologique an 
dem Oekozenter ass keen:t 
laang duuschtreg oder hon-
greg bliwwen.

Virum leschte Concert huet 
move. sech dunn eemol  

kuerz virgestallt. Well vill Jonker do waren, déi move. nach net kannt hunn, huet d’Alice erkläert wat 
move. mécht a firwat mir eis asetzen, an huet si motivéiert eis Fuerderungsleinwand auszefëllen a 
sech fir eisen Newsletter unzemellen. Dat war eng gutt Geleeënheet, fir mat de Jonken an d’Gespréich 
ze kommen an sie op eis Versammlungen anzelueden.

Den Ofschloss vum Fest huet 
dunn Le Vibe gemaach, eng lët-
zebuergesch Reggae-Band déi 
aus 7 talentéierte Musiker:in-
nen besteet. Et gouf vill gedanzt 
a matgesongen. Duerno war 
souguer nach e bëssi Energie 
iwwreg, fir zesummen ofzeri-
ichten an ze raumen.

Mir hunn eis immens iwwert 
déi vill Leit gefreet, déi trotz 
dem Reen laanscht komm sinn 
an esou dozou bäigedroen 
hunn, dass d’move. Fest nees 
een Erfolleg ginn ass. Elo hu mir 
allzäit genuch Gespréichsstoff 
fir déi nächst Versammlungen 
a fir eis prett fir d’Superwaljoer 
ze maachen.
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Konferenzen, Kongresse, Tagungen, Ausstellun-
gen, Messen, Firmenveranstaltungen, Incen-

tives und Sonderveranstaltungen – davon finden 
jedes Jahr unzählige in Luxemburg statt und locken 
Geschäfts- und Kulturreisende aus dem Ausland 
an. Am 30. März 2023 hatte der Minister für Tou-
rismus, Lex Delles, in die Philharmonie eingeladen, 
um dort die Strategie «Business Events 2030» vor-
zustellen. Sie hat zum Ziel, Luxemburg unter die 
„Top 50“ der Austragungsorte für internationale 
Geschäftsveranstaltungen zu katapultieren und 
hierfür einen entsprechend günstigen Rahmen zu 
schaffen.  

Laut einer Umfrage wünschen sich 98% der 
Event-Planer nachhaltige Veranstaltungen (Quelle: 
„Stratégie Business Events 2030“). So wurde 
sowohl bei der Vorstellung des Strategiepapiers als 
auch bei der anschließenden Podiumsdiskussion 
mit internationaler Besetzung die Nachhaltigkeit 
im Eventbereich als ein bedeutender Pfeiler dieser 
Strategie hervorgehoben. 

Außerdem hat die Generaldirektion für Tourismus 
des Wirtschaftsministeriums Anfang 2023 das Pro-
jekt Green Business Events (greenbusinessevents.
lu), das durch das Oekozenter Pafendall koordiniert wird,  ins Leben gerufen (wir berichteten). Dem-
zufolge war auch das Oekozenter Pafendall mit einem Stand in der Philharmonie vertreten, um inte-
ressierten Teilnehmer:innen das Projekt zu erläutern und Fragen zu beantworten.

Ein Interesse besteht ohne jeden Zweifel: Seit Anfang des Jahres sind schon mehr als 25 Anfragen 
für den Erwerb des Green Business Events-Logos eingegangen, 6 wurden bereits mit dem Logo aus-
gezeichnet.

Unsere Beraterinnen bieten Veranstaltern eine professionelle Begleitung auf dem Weg zu einem 
Green Business Event an. Kontakt: emweltberodung@oeko.lu

Weitere Informationen finden Sie unter greenbusinessevents.lu.

Pressecommunique des Tourismusministeriums und Link zur Strategie: gouvernement.lu.

GREEN BUSINESS EVENTS  
INTEGRALER BESTANDTEIL DER  
NATIONALEN STRATEGIE  
«BUSINESS EVENTS 2030»

BÜRGERBETEILIGUNG, SOLIDARITÄT UND ZUSAMMENLEBEN –  
NEUE INSPIRATION IN DER OEKOBIB MEDIATHÉIK

Parlamente und Regierungsvertretungen sind nicht immer ein Spiegel 
der Gesellschaft. In einigen Ländern hat sich deshalb die Idee der 

Bürgerräte durchgesetzt, mit dem Ziel, den Bürgerinnen und Bürgern 
die Möglichkeit zu geben, sich im Dialog aktiv einzubringen. Die Zusam-
mensetzung dieser Räte sollte möglichst die Vielfalt der Gesellschaft 
abbilden, was jedoch nicht immer gelingt. 

In ihrem Buch „Wir holen euch ab!“ beschreiben die Autoren Katha-
rina Liesenberg und Linus Strothmann, wie sie sich mit ihrer Initiative 
„Es geht LOS“ der Methode des Losens bedient und an Türen geklingelt 
haben, um die Menschen in ihrer Lebensrealität abzuholen und zusam-
menzubringen. Denn auch wenn bei der Zusammensetzung der Bürger-
räte das Losverfahren gängige Praxis ist, so melden sich meist die, die 
sich für ein jeweiliges Thema interessieren. Politikverdrossene bleiben 
da meist auf der Strecke. Das Buch beschreibt Beispiele, die scheinbar 
ihren Praxistest bestanden haben. (Wir holen euch ab! – Katharina  
Liesenberg, Linus Strothmann, oekom Verlag, in der oekobib unter 
DEM-for-51).

Dass unsere Welt alles andere als gelebte Solidarität verkörpert wird 
jedem klar, der sich allabendlich die Nachrichten ansieht. Neolibera-
lismus, Konsum und Gewinnmaximierung auf der einen Seite – Krieg, 
Hunger, Unterdrückung, Ausbeutung, Armut auf der anderen. Auch so-
ziale Ungerechtigkeit und Rassismus spalten unsere Gesellschaft. Diese 

Im alltäglichen Diskurs nehmen verschiedene Begriffe einen neuen Stellenwert ein. In unsicheren Zeiten verlagert sich die Rele-
vanz von „immer schneller, höher, weiter“ hin zu Wohlbefinden, Freiheit, Nachhaltigkeit und auch Solidarität und Gemeinwohl. 
Die oekobib mediathéik bietet hierzu einige inspirierende Publikationen, die manchmal etwas unkonventionelle Projekte be-
schreiben, deshalb aber vielleicht umso mehr Denkanstöße sein können, vielleicht auch in einem „Superwahljahr“.

OEKOBIB    

Phänomene sind keine Neuerscheinungen, sie wurden jedoch durch 
die Klimakrise beschleunigt. Globale Solidarität ist daher gefordert und 
so heißt auch das Buch von Alexander Behr. Der Autor beschreibt die 
sogenannte „Vielfachkrise“ gestern und heute und fordert eine „sozial- 
ökologische Transformation“. Der Politikwissenschaftler und Journalist, 
der sich auch in weltweit vernetzten sozialen Bewegungen engagiert, 
versucht die Voraussetzungen für globale Solidarität zu ergründen und 
zeigt mögliche Lösungen anhand von Beispielen. Das Résumé der Re-
zension im Deutschlandfunk bringt es auf den Punkt: „Ökologie und 
soziale Gerechtigkeit global zusammendenken und -leben sind die Bot-
schaften dieses Buches“. (Globale Solidarität – Alexander Behr, oekom 
Verlag, in der oekobib unter DD-soz-70).

„Solidarisch wohnen, gemeinsam arbeiten, alles teilen – könntest du 
dir das vorstellen?“ Diese Fragen stellen die Bewohner des Hofkollek-
tiv Wieserhoisl, die in ihrem Buch „Einfach alles teilen? Unser Leben 
im Kollektiv“ ihren neuen Lebensentwurf beschreiben: In der Gemein-
schaft wohnen, sich selbst versorgen und zusammen arbeiten – in allen 
Lebenslagen. Ein spannendes Projekt, das auch anhand von Bildern an-
schaulich beschrieben wird. (Einfach alles teilen? Unser Leben im Kol-
lektiv, Hofkollektiv Wieserhoisl, Löwenzahnverlag, in der oekobib unter 
DD-woh-84). 

Diese und noch weitere Neuanschaffungen aus der oekobib mediathéik 
haben wir auf der Internetseite oekobib.lu/neuanschaffungen aufgelis-
tet und beschrieben. Vielleicht haben wir Ihr Interesse geweckt. Dann 
besuchen Sie uns! Wir freuen uns auf Sie.

EMWELTBERODUNG    

Sie sind auf der Suche nach einem Pedelec und wollen sich zuerst informieren,  worauf Sie achten 
sollten und was es überhaupt auf dem Markt gibt? Dann surfen Sie in der Liste von Oekotopten.lu,  

die jüngst um die neuesten Modelle ergänzt wurde.

In der Oekotopten-Liste -finden Sie Modelle für jeden Zweck: 

-    „Trekking“ für größere Reichweiten und alle Straßenuntergründe
-    „Urban“ für kurze Wege 
-    Falträder für den multimodalen Verkehr mit dem öffentlichen Transport und/oder dem Auto
-    Lasträder für den Kindertransport, Einkäufe oder andere Warentransporte

Die Liste ist nur eine Auswahl von einem schier endlosen Angebot an elektrisch getriebenen Drahte-
seln. Um die Auswahl zu vereinfachen, möchten wir auch auf unsere Infographiken hinweisen. Neben 
den Auswahlkriterien unserer Liste und einem Ratgeber, erhalten Sie in diesen Infografiken Tipps auf 
einen Blick dazu, worauf Sie beim Kauf achten sollten.  

Gleichzeitig sei darauf hingewiesen, dass es nicht immer ein Neukauf sein muss: auch der Second 
Hand-Markt in Luxemburg bietet immer mehr gebrauchte – aber topfitte – Modelle. Diese bieten 
häufig den gleichen Standard an Energieeffizienz und Komfort wie neue.

DIE NEUESTEN UND ENERGIE- 
EFFIZIENTESTEN PEDELECS AUF  
OEKOTOPTEN.LU

OEKOTOPTEN    
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GREEN EVENTS IM AUFWIND –  
WORKSHOPS IM GANZEN LAND GEFRAGT
Seit September 2019 vergibt das Umweltministerium das vom Oekozenter Pafendall und der SuperDrecksKëscht koordinierte Logo 
„Green Events“ – und das mit zunehmendem Erfolg. Nach Ende der COVID 19-Pandemie und Inkrafttreten des neuen Abfallgesetzes 
am 1. Januar ist das Interesse an den Workshops der Ëmweltberodung, bei denen unter anderem über Mehrweglösungen für Veran-
staltungen informiert wird, größer denn je.

„Green Events“ wurde mit dem Umweltministerium entwickelt, 
um den ökologischen Fußabdruck der in Luxemburg organisierten 
Veranstaltungen zu reduzieren und somit umweltverträgliche Ver-
anstaltungen zu fördern. Neben Einzelberatungen bieten das Oeko-
zenter Pafendall und SuperDrecksKëscht aufgrund des gestiegenen 
Interesses vermehrt Workshops im ganzen Land zu den Kriterien 
und Möglichkeiten des Green Events-Logos an. 

Mittlerweile haben sämtliche ORTs (Office Régional du Tourisme) 
dieses Angebot in Anspruch genommen und die ihnen angeschlos- 
senen Gemeinden und Gemeindesyndikate eingeladen, daran teil-
zunehmen. Rund 150 Teilnehmer:innen haben zwischen Januar und 
Mai 2023 die Workshops bei den ORTs Mullerthal, Mosel, Guttland, 
Éislek undSud besucht. Auch der Kanton Réiden und demnächst die 
Gemeinde Bettemburg haben sich für dieses Angebot entschieden. 

Die Klima-Agence hat im Rahmen einer Weiterbildung der Klima-
paktberater:innen um die Vorstellung des Green Events-Projektes 
gebeten. Außerdem wurden in Zusammenarbeit mit dem Kulturmi-
nisterium zwei Workshop speziell für Einrichtungen und Akteure im 
Kultursektor durchgeführt. 

Die Green Events-Workshops sind interaktiv. Sie eröffnen vielerlei 
Möglichkeiten zum Austausch über Schwierigkeiten und Lösungen 
zu den verschiedensten Bereichen, die zur nachhaltigen Ausrich-
tung von Veranstaltungen dazugehören. Diese werden anhand the-
matischer Tische mit konkreten Beispielen greifbar gemacht: von 
Mehrweggeschirr und Catering über Kommunikation, Abfallver-
meidung und Reinigungsmittel bis hin zur Mobilität. Auch Fragen 
zu den neuen Regeln des Abfallgesetzes werden beantwortet. 

Häufig genannte Schwierigkeiten betreffen den Mangel an wieder-
verwendbaren Behältern und entsprechenden Spülmöglichkeiten, 
Anschaffungskosten, den zusätzlichen Arbeitsaufwand und die Lo-
gistik eines Mehrweg-Systems mit mehreren Essensständen. Deut-
lich wird hierbei nicht zuletzt: je stärker die vorhandenen Infra-
strukturen vor Ort auf Mehrweg und Nachhaltigkeit ausgelegt sind, 
desto einfacher ist die Organisation von „Green Events“ für einzel-
ne Veranstalter. Aus diesem Grund hat das Oekozenter Pafendall 
vor Kurzem auch einen Leitfaden herausgegeben, der Gemeinden 
Anregungen und Beispiele dazu liefert, wie sie kommunale Struktu-
ren „fit“ für Green Events machen können. 

Wenn Sie Fragen haben oder an dem Green Events-Projekt  
interessiert sind, dann besuchen Sie unsere Webseite  
www.greenevents.lu oder kontaktieren Sie uns gerne per E-Mail  
unter emweltberodung@oeko.lu oder per Telefon: 43 90 30 22.

SIDD DIR INTERESSÉIERT BEI EISER NEIER AKTIOUNSGRUPP  
“ZERO WASTE” MATZEMAACHEN?

Den Oekozenter Pafendall ass säit kuerzem Member vu Zero Waste Europe, eng europäesch NGO, déi 
sech fir manner Offall an eiser Gesellschaft asetzt . Zesumme mat Iech a mam Mouvement Écolo-

gique wëlle mir nei Weeër fanne fir Einwegverpackungen, Plastik a generell den Offall ze reduzéieren. 
Stéchwierder: Plastikverschmotzung, Littering, Reuse, Mehrweg, ...

Hutt Dir Loscht mat eis kreativ a flott Aktiounen z’entwéckelen ?

Wann Dir intresséiert sidd op eng éischt Versammlung am Oekozenter Pafendall ze kommen, schreift 
eis op emweltberodung@oeko.lu oder rufft um 43 90 30 22 un.

Jiddereen ass wëllkomm mat oder ouni Hannergrondwëssen. D’Aktiounen, déi mir maachen, wéi dacks 
mir eis treffen, entscheede mir zesummen. 

Mir freeën eis op Iech!


